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青年报·青春上海 特派记者 刘
昕璐 北京报道

本报讯 今年7月1日，《上
海市生活垃圾管理条例》将正式
实施，这意味着上海的垃圾分类
工作走上法制轨道。

全国人大代表、普陀区区委
书记曹立强介绍了普陀区在垃
圾分类的积极探索。“真如镇街
道的绿洲公寓小区，党员、楼组
长、志愿者齐上阵，定时定点指
导和监督居民进行垃圾分类，还
在小区宣传栏设置了垃圾分类
光荣榜。每天早上居民们都自

觉排队分类投放垃圾。长征镇
的梅四小区，打造智能化垃

圾分类厢房，垃圾筒的盖
子能自动感应打开，方
便居民投放垃圾。旁
边还设置了二维码，
居民倒完垃圾扫一扫
码，绿色账户的积分
就会增加。

此外，甘泉路街
道的长富大厦，运用市
场化机制，引入“小黄

狗”智能垃圾分类回收
机。曹立强表示，通过去年

一年的探索实践，垃圾分类越
来越成为社区居民的习惯，全区
已经推行了垃圾分类，占总户数
94%，推行绿色账户的占到总户
数的87%。

据介绍，今年7月1日起，普
陀区还进一步解决垃圾分类全
过程管理的“三个问题”。在前
端，重点解决好生活垃圾处置设
施建设的问题，让垃圾投放更方
便、更整洁，最大限度减少对附
近居民的影响。在中段，重点解
决好混装混运的问题。在末端，
重点解决好资源化利用率不高
的问题。

“立法以后，垃圾分类整个
工作最后到底能做得怎么样，归
根到底还是靠大家的共同参与，
要让群众来当主角，让更多的居
民成为时尚达人。激励社区的

居民，从要我分，变成我要分，让
垃圾分类成为大家的生活习惯，
成为一种新的社会时尚。”曹立
强表示。

作为知名的“小巷总理”，全
国人大代表、上海市村居协会会
长朱国萍在谈垃圾分类时说，

“屋里厢”到“垃圾箱”的这段距
离，体现了文明的距离。

“这一年来，我在基层实实
在在感受到了这股绿色新时尚风
潮带来的变化。”朱国萍表示，垃圾
分类前些年也尝试过，推进下来难
度很大，特别是源头分类难，居民
们也向居委干部抱怨，扔个垃圾还
要分类，太麻烦了。如今大家生活
水平上去了，环境意识越来越强，
这些年大家对垃圾分类这件事，逐
渐从怕麻烦到有共识，特别是从

“屋里厢”到“垃圾箱”这段距离，体
现了文明的距离。

“《上海市生活垃圾管理条
例》在市人代会上通过，大家
说，垃圾分类立法让我们看到
了政府的决心。这部条例从收
集、运输到处置都作出了明确的
法律规定，不仅让分类行为有了
法治的依据，也打消了不少人

‘我们辛辛苦苦分类，后面随随
便便处理’的顾虑。”朱国萍坚
信，有了法律准绳，我们期待的是
接下来怎么让法律落实落细，让
垃圾分类新时尚真正在全社会
蔚然成风。

青年报·青春上海 特派记
者 刘晶晶 北京报道

本报讯 东京奥
运，即使是“地表最
强”的国乒，也面临
着严峻挑战。“但只
要大家团结在一起，
把困难准备充分，把
自己做好，我相信还
是能够完成既定目标
的。”在此次两会期间，
全国政协委员王励勤向
记者如是表示。作为上海
乒乓球与羽毛球运动中心主任，
备战奥运是重中之重。而作为上
海体育职业学院副院长，他的关注
点更长远：如何储备青少年体育人
才是他正在思考的问题。

备战东京，有压力更有
动力

就在此次全国两会召开前
不久，中国乒乓球协会刚刚宣布
了新的备战东京奥运会战略体
系，并公布了国家队教练组新名
单。新任乒协主席刘国梁立下

“军令状”，“史上最严”国乒队教
练员考核及奖惩办法更是一石
激起千层浪，在圈内圈外都引起
热议。热烈中暗含的紧绷，一切
都预示着，东京奥运会已经迫在
眉睫。

“大家非常关注东京奥运
会，离东京奥运开赛还有一年多
的时间，将到最后冲刺阶段。”记
者3月5日在全国两会现场采访
王励勤时，他虽然姿态轻松，但
语气沉重。

在中国奥运军团中，乒乓球
队毋庸置疑是大家最关注的队
伍之一。国乒近几届的奥运会
成绩都非常不错，特别是近三届
奥运会都包揽了所有的金牌，随
着各个国家对奥运会备战的重
视，以及国际乒联一系列改革举
措，如今国乒不再是“一览众山
小”的时代。王励勤坦承道：“在
备战过程中，确实感受到了其他
国家选手对我们的冲击，压力也
比较大。”

尽管面对着巨大的冲击，但
他也表示，对于中国乒乓球队充
满信心。

“几十年来，中国乒乓球队
长盛不衰，源于我们始终把为国
争光作为我们首要任务，发挥集
体的智慧和力量共同为备战做
贡献。”王励勤说，现在最重要的
是要认真总结目前所存在的问
题，在后面的备战过程中一个个
加以解决。“我相信只要大家团
结一致，把困难准备充分，把我
们自己做好，定将完成既定目
标。”他说。

后备人才短缺，需要积
极拓宽选材渠道

日本乒乓球后起之秀的崛
起，也让身为全国政协委员的王
励勤对竞技体育后备人才的储

备更为关注。在此次两会期间，
他的建言也将聚焦在青少年体
育方面。

“我自己长期从事着竞技体
育工作，从竞技体育的角度来
看，无论是国家层面，还是上海
地方层面，都面临了一个比较大
的问题，就是后备人才的短缺。”
王励勤表示，如何改变这个现
状，应该在培养模式、管理机制
等方面进行改革创新。

“原先我们传统的培养模式
是在专业体系中选拔培养人才，
从业余体校到省市专业队，最后
再输送到国家队。但这样的模
式选材范围相对较窄，刚开始打
球的孩子不能确定将来是否走
这条专业道路。特别是现在家
庭条件普遍比较好，孩子未来的
发展可选择范围较广，往往不想
一开始就往专业方向去发展。
所以从专业人才的储备来说，就
需要积极去拓宽其他的选材渠
道。”

鼓励各方参与，形成合
力培养后备人才

王励勤表示，拓宽选材渠道
可以尝试从普通学校里去选择
后备人才。“可以把一些有群众
基础、适合开展的项目布局到各
级学校，包括小学、初中、高中甚
至大学。目标是培养学生运动
员，小学抓普及，初中抓提高，到
了高中以后具备相应运动水平
的就可以往专业方向发展。这
样就避免家长刚开始就要做出
选择，对我们来说也有更多的后
备人才可以选择。”

同时他也在考虑，如何可以
发挥更多社会力量参与到竞技体
育人才培养中来。“现在体育社会
组织、青少年体育俱乐部还是比
较多的，不少市场化程度高的项
目开展得很好，可以发挥他们的
作用来培养更多的后备人才。”

王励勤表示，这也需要政府
提供更多的政策扶持，包括适当
的经费投入，优惠的税收政策等
方面，鼓励这些体育社会组织、
培训机构参与到体育后备人才
的培养上来。“希望能让各方形
成合力，为竞技体育培养更多的
人才。”

青年报·青春上海 特派记者 刘
昕璐 北京报道

本报讯 昨天下午，上海团
代表们围绕“绣出城市管理上海
品牌”主题与网友在线交流。全
国人大代表、中国移动上海公司
党委书记、董事长陈力说，计划于
3月底前与虹口区联合打造第一
个“双千兆”示范区域。上海全市
范围内，9月底全面完成不少于
5000个5G基站建设，千兆宽带覆
盖560万家庭用户和3000栋楼宇，
建成世界级信息基础设施标杆，
助力长三角高质量协同示范。”

“5G能够提供至少十倍于4G
的峰值速率、毫秒级的传输时延
和千亿级的连接能力，是带动全
社会创新的一种新生态能力，也
是释放数字经济潜能的重要突
破口。”对此，陈力说，我们应当
把握机遇，积极创新，大胆探索，
在上海推进5G创新应用示范，服
务长三角区域一体化，推动落实
网络强国战略。

陈力表示，5G在上海具有先
行先试的基础。去年，上海战略
性新兴产业增加值占上海市生
产总值的比重达到16.7%，信息
服务业增加值同比增长18.5%。
上海作为长三角的龙头城市，良
好的总体经济环境、系统的产业
规划布局、巨大的市场发展潜力、
集聚的人才优势等，不仅为5G先
试先用提供了扎实土壤，更便于
5G作为基础支撑赋能上海数字经

济活力，在辐射带动区域经济发
展、对外配置全球资源、服务
国家战略方面不负党中央
的嘱托。

在2018年首届中
国国际进口博览会期
间，已经成功拨通了
首个基于 5G 网络和
千兆家庭宽带网络
的视频通话。目前，
上海移动也已先后实
现了北外滩全球首次
5G 无人机 360 度全景直
播、全国首例跨省 5G 视频
通话、上海市“两会”首次5G直
播连线、启动建设首个5G火车站。

2018年，上海市政府还牵头
组建长三角区域合作办公室，发布
《长三角地区一体化发展三年行
动计划》，并签订了《5G先试先用
推动长三角数字经济率先发展
战略合作框架协议》。

陈力说，中移动上海将以
“长三角5G创新发展联盟”和“上
海5G创新发展联盟”为平台，携
手上海铁路局、上海汽车城、振华
集团、国网信息通信产业集团等，
加快5G垂直行业跨界融合，积极
探索5G应用产品及模式创新。

陈力同时指出，目前5G发展
同样面临各种困难，全国还没有
通信基础设施建设与保护的法
律法规，造成通信基础设施的建
设困难，居民、商务楼宇的通信
设施因各种原因被随意拆除。
5G作为新一代网络，对机房、站

址、天面、供电、管道等基础资源
需求较大，他建议从立法层面确
立其社会公共基础设施属性，纳
入城市统一规划，预留资源。

5G改变社会的关键在于应
用。目前，上海正对标国际最高
标准、最好水平，建成全国乃至全
球5G网络和应用先试先用的地
区之一。陈力建议，在国家5G牌
照正式发放之前，鼓励上海等重
点区域先试先用，同时，加快制定
5G与垂直行业融合发展规划，确
定车联网、医疗健康、工业互联网
等5G重点应用方向，完成产品研
发、规模组网试验和应用示范，并
在国家层面的支持和指引下，引
导和激发5G的“产、学、研、用、融、
管”整个科创协同生态链。

建成世界级信息基础设施标杆 全国人大代表陈力谈5G建设

3月底前打造第一个“双千兆”示范区域

“屋里厢”到“垃圾箱”体现文明距离 全国人大代表曹立强谈垃圾分类

让垃圾分类成为社会新时尚

全国人大代表、普陀区区委
书记曹立强

全国人大代表、中国移动上
海公司党委书记、董事长陈力

全国政协委员王励勤

全国政协委员王励勤:

关注青少年体育人才储备


